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阎晶明：读书这件事，重在喜欢

记者：您的枕边书有哪些？您喜欢什么样的枕

边书？

阎晶明：读书人一定都会形成一种习惯，手边

不能离开书。譬如我自己，其实坐在书房里也未必

一定会捧读什么书，可是只要遇到坐火车、飞机出

行，行李箱里必会带一本或两本书，而且还会左挑

右捡，拿起放下，颇费一番斟酌。飞机、火车也屡

试不爽是个很好的读书场合。显得很爱读书，读得

也比较投入。甚至还就手写出一点读后感也未可

知。广义的枕边书应当就是指随手翻阅的书籍吧。

记者：能否具体谈谈您眼下读枕边书的感受？

阎晶明：今春以来，我因为要写一本关于鲁迅

《野草》的书，所以最常拥有的枕边书就是《野草》

了，薄薄的一册不过两万字的书，被反复阅读至

要散架了。我以为，要研究和评论一位作家及其

作品，尤其是经典作家作品，必须要对研究和评

论对象烂熟于心，任何时候，新读都会有新感受，

也说不定成为研究与评论的新触角。近期，我的

枕边书就换成了《红楼梦》。是重读，更是新读。

它再一次证明了经典的魅力，每一句家长里短的

话语，仿佛也在不经意间成为普适的道理。那些

古人因为琐事发出的感慨，也可以拿来用作比喻

今天的大道理。说《红楼梦》是百科全书，应该不

是只指它涉及的领域广泛，更是指它包含

的情理的通用性。

记者：您 喜 欢 什 么 样 的 枕

边书？

阎晶明：有一段时间，

我的枕边书是一本《唐诗

别裁集》。既可以从中

重温和学习唐诗，还可

从中学习一些繁体字

的结构，甚至还可

以琢磨一些字的

写法。万一要练

习书法呢，倒是

可以用得上。我读这本书时，发现古人写诗其实是

有套路的，不但形式上有固定的模式套路，内容上

也常有共同的特征，说成模式也无不可。比如酒就

是唐诗里常见的意象，可以借此表达许多离愁别

绪、豪情壮志，其实他们并不一定就真喝了才这样

写，不过是一种虚拟，一种套路。我曾经把它们都

摘出来，打算不妨写篇文章谈谈。虽然这篇文章并

没有写成，但它终究还是派上了用场。那是不久之

后的某一次，一位文友送来一本他自己的散文集样

稿，一定要命我作序。友情所致，不能推脱。他那

本散文集恰好又是专写“酒事”的，历数各类文人、

名人因酒而带出的风度及与文章之关系。我正好

就把刚整理出来的这点资料用上了。写专门的文

章做不到，用于资料片段倒十足妥帖合适，而且显

得很充足。这样的枕边书，就可以算得上喜欢了

吧。这样的例子其实还有很多，相信也有不少人有

过这样的体验。

记者：哪一本书对您有较大影响？有什么书曾

激发您的写作欲望吗？

阎晶明：这么多年，影响最大的书当然是《鲁

迅全集》，读几种集子形成的合集，读“散装”的单

行本作品集，读按创作时间次序编定的“编年体”

作品集，读后人以各类主题和概念选编出来的作

品集，阅读的感受都有不同，可谓是“横看成岭侧

成峰”。同样一篇文章，以不同的方式阅读，就会

产生不同的感受和想法，激发起新的写作冲动也

说不定。

记者：您有什么样的阅读习惯？会记笔记吗？

阎晶明：读书这件事，重在喜欢。书要经常拿

手上翻弄，有时就是欣赏一下封面，也有时琢磨一

下目录，有的书可以任意打开一页即读，有的却必

须划圈笔记方可理解。情形其实大不相同。

记者：您最理想的阅读体验是怎样的？

阎晶明：得到一本好书，其实也许早已在读书

界流行过了，但你自己发现了其中的妙处，那就不

管别人怎么看，都会觉得是一种难得的阅读体验

了。读书跟时尚的差别或许就在于，时尚这件事，

稍晚一点谈就显得很旧，昨天的摩登就是明天的过

时。读书却不是这样的。只要自己领悟到了，根本

不必计较别人怎么想，怎么认为。

记者：哪些书对您的思维影响最深？

阎晶明：从思维训练的角度，个人比较喜欢克

尔凯郭尔的《哲学寓言集》、罗兰·巴特的《恋人絮

语》《中国行日记》、鲁迅的杂文集，等等。我几年

前编选出版了一本《鲁迅箴言新编》，前年还曾出

版了一本自己经年日久积累而成的“微博”体小

书《文字的微光》。这些都是对思维训练极有帮

助的。

记者：您常常重温读过的书吗？反复重读的书

有哪些？

阎晶明：因为专业的原因，文学类有很多书

需要重温。为了要写东西，反复重读也是常有

的。但这点经验不必具体地指出来介绍给别

人。我以为。

记者：对您来说，写作最大的魅力是什么？

阎晶明：算不上标准的写作者。身在作协这

样的机构，写作其实一直是业余的。当过多年编

辑，感同身受过很多写作的魅力。我以为，文章

得到很多人称道固然可以增添写作的动力，但有

时，一篇文章刚刚完成，自己有如释重负之感，有

特别想与人分享的冲动，特别觉得写作时间过得

有意义有价值，哪怕最终证明文章也不过平平而

已，但写作的魅力已经在写作中体现和印证了。

这就足矣。

记者：如果您有机会见到一位作家，在世的或

已故的，您想见到谁？您希望从这位作家那里知道

什么？您曾经给他写过信吗？

阎晶明：肯定是你正在阅读并被其吸引，你正在

研究，想要向其请教的那位。能见到自己想见的作

家，对阅读和写作都会有影响的。当年在上海，曹聚

仁属于学生级的鲁迅追随者，有一天他请鲁迅等好

几位沪上文化名人家宴，其时，鲁迅发现曹的书架上

有很多自己的书，知道他要写点什么了。但曹聚仁

很谦逊地说，自己评鲁迅还不够格，鲁迅问为什么，

曹聚仁说，因为我不姓许啊。鲁迅的回答却是，就凭

这一句话，你就是懂我的了。因为当时文坛上流行

一种趣谈，鲁迅与姓许的人有特殊缘分。终

生挚友许寿裳，教育部的好友许季上

（许丹），年轻的学生、乡友许钦文、

许羡苏兄妹，最重要的当然是许

广平，构成围绕鲁迅的“五

许”。正是在鲁迅的不经意

的激励下，曹聚仁开始了

自己的鲁迅研究，完成

并出版了鲁迅研究

史上很重要的《鲁

迅评传》。

阎晶明，作家、中国作协副主席、书记处

书记，著名评论家

据《中华读书报》


